



## **SECRETARIAT GENERAL**

### ***Mesdames et Messieurs les Membres des CDB***

#### **Compte-rendu de la réunion des PRESIDENTS et Responsables sportifs des COMITES DEPARTEMENTAUX le 10 février 2026**

14 h Accueil et Présentation des 11 participants

**CDB 94** secrétaire Magali STOLL, président Claude SIMON, sportif par délégation : Frédéric PONCE

**CDB 93** : secrétaire : Thierry LOUESDON

**CDB 92** sportif : Michel DELABARRE, secrétaire Jean François RALLET

**CDB 77** : Présidente Marie Antoinette EVENOU, Secrétaire et responsable sportif : Eddie LEJEUNE

Comités Absents : CDB 78, CDB 95, CDB 91 excusé

#### **Présents pour le comité :**

Le Président : Christophe TRICONNET, Alain PERIER pour le sportif, Brigitte RICHAUD secrétaire.

#### **1. Vision Stratégique et Innovation**

Mot du Président : Solidarité Ligue/CDB pour la croissance du billard en île de France.

Nous travaillons ensemble et nous n'avions pas eu de réunion organisée depuis 3 ans

Vous, les CDB, avez des retours du terrain car vous êtes plus proche que nous des adhérents.

Les problèmes de calendrier sont gérés chacun dans son côté. La Fédération a raccourci les délais avec des dates butoirs pour les Finales avancées. La modification des catégories a aussi modifié le nombre de compétiteurs par catégorie créant un cumul plus important sur les plus faibles catégories.

Remarque d'un CDB : la ligue laisse 3 semaines entre finale départementale et finale de ligue, 2 semaines serait possible ? Nous transmettons la question au responsable du calendrier Pascal BAYON et aux responsables sportifs et nous regarderons pour la saison prochaine.

Nous sommes en perte de vitesse en nombre de licenciés avec un constat de vieillissement.

La ligue à l'idée de développer un mécanisme de captation du grand public :

Comment la Ligue va "recruter" pour ensuite renvoyer les flux vers vos clubs physiques.

#### **La « Licence Flash » : LANCEMENT FIN FEVRIER**

Elle sera possible pendant 2 ans pour les personnes n'ayant pas eu de licence l'année précédente.

La licence n'est pas prise par les clubs mais par la ligue qui a créé un club sans salle : **club IDF**.

Nous allons proposer juste une licence pour permettre à la personne d'essayer les clubs aux alentours. Le licencié flash aura la liste des responsables de clubs pour les contacter.

Nous demandons aux clubs et nous souhaitons que les CDB nous accompagnent pour considérer les

licenciés flash comme des licenciés classiques.

La ligue souhaite également créer des partenariats avec les salles commerciales, les bowlings, les golfs, les universités et les comités d'entreprises. L'idée avec les golfs est d'implanter dans les clubs house des billards et nous avons conclus un accord avec Jules COUPADE qui est un ancien golfeur professionnel pour être notre ambassadeur.

Cette licence sera à 52 € : Part Fédérale 28 € (comme la licence découverte mais pendant 2 ans) et 24€ pour la ligue.

Question : quelle mode de communication pour les toucher ?

Réponse : La Ligue prépare un site vitrine pour que le grand public soit informé de cette possibilité.

Question : Rôle des CDB dans l'accueil de ces nouveaux profils

Réponse : être au courant pour renseigner les clubs. En premier lieu demander que ces joueurs soient traités comme des licenciés.

Question : pourquoi pas une licence encore moins chère ?

Réponse : il faut pouvoir organiser des événements, des cours spécifiques par exemple dans un bowling, sans prendre sur le budget des licenciés « standards » inscrits par les clubs. L'objectif de la ligue est que la licence flash puisse s'autofinancer.

La notion du prix est relative car son coût peut être vite amorti, par exemple à st Maur l'heure pour une table pour des licenciés est de **6** € au lieu de 15 € ou encore des tarifs particuliers avec les salles commerciales partenaires qui elles font 25% de réduction.

Un participant nous informe qu'il a un groupe de golfeurs qui viens essayer le billard et qu'il ne sait pas comment retenir leur attention.

Réponse : c'est précisément un public visé ; il faut savoir que les qualités des joueurs pour les 2 disciplines golf et billard sont très proches et il y a **99000** golfeurs en Ile de France ! Ils peuvent trouver le chemin de nos clubs de billard.

Une idée d'un CDB : Prévoir peut être un suivi de ses passages dans les clubs ? C'est difficile de tracer son parcours en restant dans la légalité RGPD.

L'objectif serait de + 1000 licenciés en fin de mandature en 2028 (soit 1 % des golfeurs !).

## **2. Formation et Arbitrage**

Le manque d'arbitres se fait cruellement sentir, surtout pour les finales.

Le President de la LBIF a émis l'idée (validée par tout le comité LBIF) :

Création du Diplôme d'Arbitre de Club pour un Arbitrage de proximité. La fédération a validé le principe de diplômer les initiations d'arbitre. Ce diplôme est reconnu uniquement par la ligue.

**Modalités** : une initiation simplifiée sur 1 journée (contre minimum 16 semaines avec la Fédération)

==> QCM + une partie pratique

==> donnant droit à un diplôme reconnu par la Ligue, avec 3 niveaux

1 étoile : arbitrage au club

2 étoiles : arbitrage en plus des tournois et finales départementale.

3 étoiles : en plus arbitrage possible de finales de ligue.

**Objectif** : Engager les membres dès le club et valoriser leur implication.

Ce qui est planifié : une formation chaque mois de mars à juin.

Prévisionnel : Plus 40 arbitres pour la saison prochaine.

Question ; pourquoi pas une tenue spécifique ?

Réponse : la Ligue fournit l'écusson (coût 600 €), il n'est pas envisagé de tenue, celle-ci doit être neutre nécessairement, voir être tout en noir. On laisse le choix aux CDB de définir la tenue des arbitres de leur secteur.

La secrétaire demande aux CDB, donc aux clubs de mettre à jour les listes d'arbitres, mais aussi des CFA en signalant les personnes décédées encore enregistrées.

Commission Jeunesse : Labellisation École/Clubs Avenir et plans de formation départementaux.

Il faut relancer les clubs pour le label : souvent que 2 par départements

Objectif ETR :

Avoir des CFA, mais la ligue met l'accent sur les niveaux de perfectionnement et demander aux CFA de passer leur DFI pour ceux qui ont le niveau technique.

Il est noté que le parcours des joueurs débutant doit être une source de motivation et il est recommandé faire passer le billard de bronze, puis d'argent puis OR (voire dans la même saison) ce qui donnera des repères aux nouveaux adhérents pour progresser.

L'objectif de la ligue est d'atteindre +20 % de CFA et DFI.

Point de situation au 01/01/2026 à faire par la secrétaire LBIF après mise à jour des listes par les clubs.

Rapport de situation au 01/01/2026 à établir par la secrétaire du LBIF, après actualisation des listes effectuée par les clubs.

### **3. Politique Sportive : Homogénéisation et Flexibilité**

Le président rappelle qu'il est attaché à l'autorisation pour les catégories inférieures de jouer en catégorie supérieure pour compléter les poules et garantir l'éthique si un joueur performe (aller en Finale, si 2 finales gagnées alors obligation d'aller à la catégorie supérieure).

La ligue demande aux CDB de veiller à une harmonisation des formules sportives et du calendrier sportif pour permettre de jouer dans les différents modes de jeu, par exemple : éviter des compétitions le même jour de niveaux proches.

La ligue propose une phase de Test : Prise en charge des catégories N3 par la Ligue (jeu de série) dont la mise en œuvre pour la libre sera faite en saison 2026/2027 et s'il y a une adhésion des compétiteurs ce principe sera étendu à la bande N3 et cadre N3 en 2027/2028.

Actualités des commissions : Snooker, Blackball, Américaine, Carambole.

Les commissions de billard à poches indiquent que le nombre de tables est insuffisant, ils vous encouragent à installer des nouvelles tables et signalent qu'il en existe sur les réseaux de vente d'occasions. Les responsables Blackball pensent qu'un championnat départemental pourrait être créé. Il est demandé aux clubs disposant d'une ou deux tables Blackball d'engager des équipes pour fédérer et représenter les clubs.

#### **4. Développement Féminin et Inclusion**

Opération "Billard au Féminin" : Actions de la période du 24 janv. au 17 févr. : il n'y a eu que le retour du club de Clichy, nous essaierons de faire mieux l'an prochain.

Incitation financière : Formations spécifiques subventionnées à 100 % par la Ligue.

Mixité : Organisation de rencontres mixtes – déjà 1 faite les 2 saisons passées qui se sont très bien déroulées et Châtillon se propose aussi à en organiser une. Nous verrons à la caler en juillet car le calendrier est déjà bien rempli.

Nous allons organiser le suivi des "Licenciées Découverte" avec le souhait de la responsable de cette commission qu'une rencontre spécifique dans l'année soit mise en place dans chaque CDB.

L'information des dates spécifiques passera en plus par les CDB et les Clubs.

#### **5. Administration, Statuts et Éthique**

Gouvernance des CDB : Mise en conformité des statuts pour permettre aux CDB de recevoir les Comptes-Rendus (CR) des AG des clubs.

La ligue fera la demande aux CDB qui ajouteront une résolution à faire voter à la prochaine AG.

Discipline et Conflits : Clarification du rôle des membres de bureaux et des commissions de discipline. Le président doit par les statuts saisir la commission de discipline après le vote de son bureau par conséquent le responsable de la commission de discipline ne peut être membre du bureau.

La secrétaire du 94 propose de vous diffuser les statuts qu'elle a minutieusement mis au point l'an passé. Merci à elle de partager avec tous son travail.

Outils : Déploiement d'un Drive LBIF pour centraliser les documents administratifs et mettre en commun tout type de document, il n'a pas été encore développé et la ligue diffusera les informations dès que possible.

#### **6. Finances et Bilan de Saison**

Subventions : Dossiers ANS/PSF et formations dédiées.

La Fédération a retiré l'aide des « appel à projet » de cette année, la fédération compte abonder les aides sur les dossiers PSF.

Il reste le PSF qui concerne des projets avec un budget minimum de 3000 € pour une subvention de 1500 €. Il est indiqué que les montants de contributions volontaires des bénévoles et des estimations de location de salles doivent être indiqués dans les dossiers de demande de subvention ce qui élargit le champ des actions. Le président rappelle que les projets supérieurs à 10000€ sont prioritaires pour l'ANS et que la part des bénévoles est un excellent moyen d'y parvenir.

Beaucoup de CDB découvrent cette possibilité et comprennent son avantage.

Formations :

Les clubs font la demande à la ligue, avec une subvention de la ligue. Ils peuvent aussi demander un complément de subvention de la part du CDB. C'est une possibilité de plus que les cours organisés par les CDB.

Question : les CDB peuvent-ils faire à la place des clubs des demandes de subvention à la Ligue ? C'est peut-être plus facile de recruter alors des professeurs.

Réponse : c'est envisageable.

Point Licences : Bilan au 15/01/2026 et état de santé des clubs (Tour de table).

Le President nous indique que sur le site de la Fédération quand s'affichent les statistiques il y a en haut et à droite les 3 billes de billards : en cliquant dessus d'autres statistiques encore plus précises sont possibles : explorez les pour la gestion de vos clubs.

S'ensuit un point sur les compétiteurs carambole, leurs pourcentages varient d'un CDB à l'autre de 10 à 50 % des joueurs, c'est un axe de réflexion pour les clubs. C'est un encouragement quand on voit le CDB 77 qui a 42 joueurs en R2.

#### **Suivi AG 2025** :

Réponses aux questions sur les nouvelles formules votées en octobre.

AUCUNE

#### **Point divers** :

Question : quelle est la marge de manœuvre pour avancer le premier tournoi dans la saison ?

==> la première version du calendrier LBIF sort entre fin juin et mi- juillet et les CDB peuvent planifier des compétitions avant octobre mais en gardant à l'esprit que les licences doivent être prises plus tôt alors par les clubs. Le Blackball a fait l'essai cette année avec une compétition le 10 septembre ce qui a créé des tensions et le club qui n'a pas joué le jeu, on constate aujourd'hui qu'il a 30% de licenciés en moins.

Jean-François Rallet nous présente le développement d'une application qu'il a faite pour le CDBHS permettant la gestion des compétitions. Cette application a été développée via ANTHROPIC et semble exhaustive. L'application est payante avec abonnement, Jean-François propose de diffuser une version test pour les CDB.

Fin de la réunion à 18 h 10

La Ligue remercie le Comité Régional Olympique et Sportif pour la mise à disposition d'une salle pour notre réunion.

Brigitte RICHAUD  
Secrétaire Générale